

C

Columna



Raúl Díaz Espinoza
Jefe de Proyecto Observatorio Laboral Atacama

Crecimiento y empleo en Atacama ¿un desacople?

De acuerdo con los datos proporcionados por el Banco Central en el mes de diciembre 2025, la Región de Atacama lideró el crecimiento de la actividad económica en el país, con un 11,5% en el PIB regional, impulsado principalmente por la actividad minera (cobre, oro y plata). Este es el tercer trimestre consecutivo que la región lidera el crecimiento económico del país, dado que para el segundo trimestre del 2025 la región creció 15,5%, mientras que para el primer trimestre fue de 10,4%, marcando una tendencia positiva para la economía regional. En el caso del PIB minería creció 21,7% durante el tercer trimestre de 2025, lo cual da cuenta de una reactivación del sector ante la desaceleración vivida el año 2024. Reafirmando lo anterior, el Índice de Producción Minera (IPMIM) también tuvo crecimiento anual de 31,5% durante el mes de noviembre 2025. Pero no solo la actividad minera ha tenido un buen comportamiento, sino también el Comercio, con un crecimiento de 6,1% en el PIB del tercer trimestre del año 2025.

¿Qué sucede en el mercado laboral? Lo cierto es que estos números positivos de la economía regional no han logrado plasmarse del todo en el empleo, lo cual puede deberse a distintos factores. De acuerdo con los datos proporcionados por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), durante el último trimestre móvil septiembre - noviembre 2025 las personas ocu-

padas tuvieron una variación anual de -1,6%, una tendencia decreciente que se ha ido repitiendo durante los últimos seis trimestres móviles. Sin embargo, se puede observar que esta tendencia ha estado incidida principalmente por la disminución de los asalariados del sector público, quienes han presentado una variación anual de -5,6% durante el último trimestre móvil, tendencia descendiente que también se ha ido reafirmando durante los últimos meses. En relación con ello, se observa que es el sector Administración Pública y Defensa el que ha tenido mayor impacto en la empleabilidad durante el último trimestre móvil, presentando una variación anual de -38,0% en los ocupados. Esto no quiere decir que la disminución de los ocupados provenga exclusivamente del sector público, hay otros sectores como la Construcción y las Industrias Manufactureras que han tenido un desempeño moderado durante el año 2025. Por otro lado, un aspecto a considerar es la desocupación, dado que su manifestación es disímil en el territorio. Mientras que en la Provincia de Copiapó disminuyó la tasa de desocupación en 0,3 p.p. (8,7%), en la Provincia de Huasco aumentó en 2,4 p.p. (11,4%), lo cual ha sido una tendencia durante todo el año y donde las políticas de empleo y de inversión debieran focalizarse para recudir el índice de desocupación en este territorio.